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●● «Фанта» с неприличными
жестами
Выступление столичной «звезды» возмутило
жителей Самары

— 2�я страница

●● Память нетленна
75 лет назад ликующая столица Болгарии 
встречала цветами Красную Армию, 
спасшую Европу от фашизма

— 3�я страница

●● В гостях у «Правды» —
журнал «Историк»
Сентябрьский номер журнала посвящён
началу Второй мировой войны

— 4�я страница
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ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя Заместителю Председателя 
Центрального Комитета КПРФ 

товарищу Д.Г. Новикову
Дорогой Дмитрий Георгиевич!

В день Вашего 50�летия вместе с
искренними поздравлениями и са�
мыми добрыми пожеланиями хо�
тим высказать слова признания Ва�
шего большого вклада в борьбу на�
шей партии за восстановление в
России социалистического жизне�
устройства.

Партия знает Вас как признан�
ного руководителя идеологическо�
го направления деятельности
КПРФ. Этот авторитет Вы зарабо�
тали благодаря неустанному служе�
нию делу трудящихся, глубокому
знанию теории марксизма�лени�
низма, яркой способности пропагандировать революционное
мировоззрение пролетариата. 

Ваш высокий авторитет в партии стал результатом сочетания
качеств прирождённого идеолога с хорошим знанием нашей не�
объятной страны. Вы побывали почти во всех её регионах, посто�
янно общаясь с коммунистами и нашими сторонниками на мес�
тах. Вы проявили себя убеждённым и непримиримым бойцом во
время теледебатов и других диспутов. Прекрасно понимая значе�
ние телевидения в борьбе за умы и сердца соотечественников, Вы
стали организатором партийного телевизионного канала «Крас�
ная Линия», влияние которого в массах постоянно растёт. Ваше
сотрудничество с «Правдой», «Советской Россией», журналом
«Политическое просвещение» плодотворно влияет на боевитость
партийной печати и расширение её воздействия в обществе, а
поддержка организации «Российские учёные социалистической
ориентации» способствует вовлечению многочисленного корпуса
обществоведов�марксистов в пропаганду идей нашей партии.

Особого признания заслуживает Ваш вклад в создание, становле�
ние и развитие Центра политической учёбы КПРФ. Здесь продук�
тивно ведётся подготовка молодого «офицерского корпуса» КПРФ.
Многие выпускники Центра уже вошли в руководство региональ�
ных отделений нашей партии.

Своей чёткой идеологической позицией, неизменной привер�
женностью марксистско�ленинской теории Вы также завоевали ав�
торитет в международном коммунистическом движении. 

Желаем Вам, Дмитрий Георгиевич, крепкого здоровья и дальней�
ших успехов в нашем общем деле борьбы за интересы трудящихся,
за процветание нашей Родины, за новый социализм.

Президиум ЦК КПРФ.

Штаб протеста

ОН ПОДЧЕРКНУЛ, что
партия в результате выбо�
ров усилила свои позиции

в регионах. Особые успехи до�
стигнуты в Марий Эл, Севасто�
поле и в Крыму. В Ленинград�
ской и Московской областях, в
городе Москве присутствие
КПРФ в законодательных собра�
ниях выросло в два и более раз.

Владимир Кашин особо сказал
о мощном противодействии офи�
циальных властей честному про�
ведению выборов. Так, в настоя�
щее время в Улан�Удэ происходят
массовые акции протеста в защи�

ту кандидата в мэры Улан�Удэ от
КПРФ сенатора Вячеслава Мар�
хаева. «Люди не уходят, сканди�
руют: Мархаев — наш мэр! И это
ещё раз свидетельствует о боль�
шой поддержке нашей програм�
мы, наших кандидатов», — под�
черкнул Владимир Кашин.

В ходе совещания был рас�
смотрен график работы штаба
на ближайшие несколько не�
дель. В числе приоритетных за�
дач — проведение акции памяти
событий 3 и 4 октября 1993 года.

Александр ВОРОНЦОВ.

Успех окрыляет
Во вторник, 10 сентября, состоялось очередное

заседание Общероссийского штаба протестных дей�
ствий, которое провёл руководитель штаба, замес�
титель Председателя ЦК КПРФ Владимир Кашин.
Владимир Иванович прокомментировал итоги выбо�
ров, которые прошли 8 сентября. 

Мирный протест против результа�
тов выборов мэра и депутатов Горсо�
вета Улан�Удэ обернулся жёстким раз�
гоном и задержаниями. Видео с ми�
тинга появилось 10 сентября в офици�
альном сообществе КПРФ в социаль�
ной сети «ВКонтакте».

СОТНИ ЛЮДЕЙ собрались на площади Со�
ветов столицы Бурятии ещё 9 сентября. На
следующий день на митинге должны были

выступить депутат Народного хурала Республики
Бурятия от КПРФ Баир Цыренов и организатор
акции Дмитрий Баиров, чтобы рассказать о фаль�
сификациях. На них сразу же нацелились силови�
ки. Протестовавшие попытались отстоять спике�
ров, однако сотрудники Росгвардии и полиции
прорвали кордон. В результате задержанных запи�
хали в автозаки. 

— Народ хотел встать стеной, но они вытащили
дубинки и реально топорами людям угрожали.
Мужики говорят, что это не ОМОН, что только
ФСБ может в таком стиле работать, — рассказала
первый секретарь Советского райкома КПРФ
Улан�Удэ Нина Хандарова. 

К протестовавшим вышел первый секретарь
Бурятского рескома КПРФ, член Совета Федера�
ции ФС РФ Вячеслав Мархаев, выдвигавшийся на
прошедших выборах в мэры Улан�Удэ. О них Мар�
хаев высказался также достаточно определённо,
назвав их «самыми изощрёнными и грязными из
всех, в которых довелось участвовать».

— Человек 400 здесь, просто не протолкнуться,
— рассказывает активистка Ульяна Раднаева. —
Народ не агрессивен, но настроен серьёзно. Все
знают, из�за чего пришли — против нарушений на
прошедших выборах. Выступает лидер коммунис�
тов Бурятии Вячеслав Мархаев. Требует освобо�
дить задержанных. Его поддерживают. Слышите,
как на видео скандируют?.. 

Во вторник Тимур Нимаев, помощник депутата
Баира Цыренова, заявил, что задержанные накану�
не Цыренов, активист Дмитрий Баиров и комму�
нист Алексей Ихиритов сейчас находятся в Совет�
ском районном суде. Им инкриминируют органи�
зацию и участие в несанкционированном митинге.

P.S. «23.00. Площадь Советов обесточили. Света
нет. Но люди не расходятся» — такова последняя за,
пись от 10 сентября на сайте Бурятского рескома
КПРФ, ведущего хронику этих событий.

Их выбор — дубинка

ПО СЛОВАМ самих участ�
ников акции, задержка
выплат составила более

двух недель, что даёт им закон�
ное право на бойкот, которым
они и воспользовались. В итоге
рабочие во многом добились
своего. Большую часть задол�
женности руководство химком�
бината сразу же погасило. 

Председатель профсоюза
«Бора» Сергей Матвеев сооб�
щил, что, по данным на вечер
вторника, приостановившие ра�

боту сотрудники продолжали
акцию протеста. В общей слож�
ности работникам выплатили
около 23 млн рублей, а до конца
недели обещают вернуть остав�
шиеся 10 млн рублей долгов по
зарплате. 

Химкомбинат «Бор», где ра�
ботают 2,5 тысячи сотрудни�
ков, несмотря на долгую исто�
рию с банкротством, до сих
пор остаётся вторым градооб�
разующим предприятием горо�
да Дальнегорска. 

Также отметим, что до 644 вы�
росло число поступивших в про�
куратуру Дальнегорска заявле�
ний от работников химического
комбината «Бор» по пенсиям.
Всего на предприятии без при�
бавки, положенной с 1 августа
работающим пенсионерам, ос�
талось 960 человек.

По сообщениям 
информагентств.

Забастовкой 
по должникам

53 работника Дальнегорского химического ком�
бината «Бор» в Приморье, известив работодателя
письменно, начали забастовку. Она будет продол�
жаться до тех пор, пока люди не получат заработан�
ные деньги за вторую половину июля. 

Каково самоощущение российских
господ и их обслуги? Распространять�
ся об этом они не любят, но иногда ну�
тро прорывается. То металлургичес�
кий магнат назовёт своих рабочих 
биомассой, то чиновница заявит не�
имущим матерям, что государство ро�
жать их не просило, а то ещё одна чи�
новница посоветует тем же беднякам
больше нажимать на макарошки…

ИНТЕРЕСНУЮ ИНФОРМАЦИЮ можно
было услышать недавно и от председателя
Центризбиркома Эллы Памфиловой. Как

известно, в преддверии выборов на её дачу пожа�
ловал незваный гость, от которого ей удалось от�
биться. И вот на телеканале «Россия 1» Элла Алек�
сандровна повествует, как всё было той ночью.

Что же произвело лично на меня наибольшее
впечатление? Нет, не подробности про кошку,
электрошокер и стул, ставший оружием в руках
хозяйки дома. Конечно, сочувствую женщине,
оказавшейся в такой острой ситуации. Но осо�
бенно поразил, откровенно говоря, финал её ис�
поведи. А прозвучал он так:

— Живу скромно… Как все люди живут.
И при этом, трогательно потупив взор, повела

рукой вокруг.
Увы, камера снимавшего не последовала за её

рукой. То есть мы по�прежнему видели только
самую малую часть комнаты, где стояла Элла
Александровна, не имея возможности наглядно
убедиться, сколь скромно жилище в целом.

Телеоператор тут явно старался подтвердить
сказанное. Хотя вид на этот коттеджный посё�
лок, снятый сверху, был весьма внушителен. И
стережёт его, как было сообщено, одно из наибо�
лее дорогих частных охранных предприятий.

Ну допустим, вопрос о скромности в значи�
тельной мере субъективный: кто как считает.

Однако владелица подмосковного коттеджа
уверена (обратите внимание!), будто так все
люди живут.

Ничего себе? Выходит, не знает, что в России
ныне около 20 миллионов человек находятся за
чертой бедности? Или просто за людей эти мил�
лионы не принимает — вследствие их «ничтож�
ности»? Но ведь речь о более 13 процентах насе�
ления страны, и число несчастных за последнее
время год от года возрастает.

Есть, есть у нас и другие, конечно. Среди на�
ших соотечественников 172 тысячи долларовых
миллионеров и 106 долларовых миллиардеров,
богатство которых в свою очередь тоже растёт.

Одни беднеют — другие богатеют. Россия
прочно лидирует в списке стран с наибольшим
социальным неравенством. Надо же, 1 процент
населения владеет 74,5 процента благосостояния
страны. Такая вот Единая Россия!

Не знает об этом Элла Александровна Памфи�
лова, возглашая «победу» на выборах «партии
власти», присвоившей себе громкое название, а
потом тактически спрятавшейся от населения?
Не знает, что далеко�далеко не все люди в нашей
стране живут так, как она? Не знает, что власть
упорно уходит от решения проблемы чудовищ�
ного неравенства, отстаивая, например, неспра�
ведливейшую плоскую шкалу налогообложения?

А народ трудовой уже устал возмущаться всем
этим и теряет последнюю надежду. Почти 60 про�
центов избирателей 8 сентября не пришли голо�
совать. О чём это говорит?

Та же Памфилова на пресс�конференции мол�
вила: мы, дескать, и не гнались за явкой. А поче�
му? Если люди не голосуют, значит, они уже ни
во что не верят. Больше половины взрослого на�
селения страны!

Прямо скажем, нет оснований радоваться гла�
ве Центризбиркома. Да и всей властной верхуш�
ке — тоже.

Виктор КОЖЕМЯКО.

Надо же!

«Живу скромно… 
Как все люди живут»

СЕКРЕТАРЬ райкома КПРФ
Галина Тюнякина попроси�
ла вашего корреспондента

поработать 8 сентября в качестве
члена наблюдательной комиссии
с правом совещательного голоса
на одном из участков. Я согласил�
ся, решив одновременно собрать
материал для фоторепортажа.

Объектом для снимка надеял�
ся сделать семейную пару, жела�
тельно с малышом. Естественно,
подобрать «героев» для публика�
ции намеревался из числа тех,
кто остановил свой выбор на
кандидате�коммунисте Андрее
Пиняжине.

И что в итоге? Среди тех, кто
соответствовал моим критериям
отбора, ни один не соглашался
быть увековеченным на страни�
цах «Правды»!

«Мой босс за что�то крепко
обижен на коммунистов, — го�
ворил один глава семейства, дер�
жа на руках дочку. — И если он
узнает, что его подданный не
только проголосовал за предста�
вителя КПРФ, но ещё и удосто�
ился портрета в их главной газе�
те, мне явно не поздоровится. А
мы с женой мечтаем о втором
ребёнке. Так что извините».

«Да, я отдал голос за Компар�
тию, — говорил с гордостью дру�
гой молодой отец. — Но я даю се�
бе отчёт, что значит быть подлин�
ным ленинцем, до конца жизни
бороться за народное счастье. Че�
стно скажу, что ваш покорный
слуга для этого ещё не созрел и
пусть «Правда» больше рассказы�
вает о тех, кто действительно за�
служил эту высокую честь».

После беседы с очередным из�
бирателем к моему столу наблю�
дателя чуть ли не бегом направи�
лась секретарь участковой ко�
миссии Ольга Созинова.

«Вы о чём говорите с людь�
ми?» — как на допросе, спраши�
вает она.

«Интересуюсь, за кого они го�
лосовали», — отвечаю.

«Как член наблюдательной
комиссии вы не имеете права
этого делать!» — категорически
заявляет секретарь УИК.

«Почему? Во�первых, я спра�
шиваю человека не до, а после
того, как он опустил бюллетень в
урну. Во�вторых, избиратель
вправе сам решать, отвечать ему
на вопросы или нет. И вообще,
покажите мне в инструкции о
работе наблюдателя пункт, за�
прещающий ему общение с уча�
стниками голосования. Где он?»
— сказал я.

Чрезмерно законопослушная
дама, обескураженная конкрет�
ным и логичным вопросом, оби�
женно скривила ярко накрашен�
ные губки и столь же быстро ре�
тировалась на своё место.

А вопросов у меня к организа�
торам работы участка, кстати,
было немало. Например, почему
в день регистрации мне не вручи�
ли инструкцию о правах и обя�
занностях наблюдателя? «Вам всё
разъяснят на участке 8 сентября»,
— ответили мне тогда на мою
претензию. Этого не произошло.

Или, скажем, такой момент.
Ни на одной из стен огромного
Дома культуры им. Лаврова, где
проходили выборы, среди рекла�
мы с вывесками не нашлось мес�
та для растяжки (даже простого
объявления) с указанием участ�
ков для голосования. Сам же вход
для избирателей устроили в торце
здания, и люди, в основном по�
жилые, поколотив в «парадные»
двери, в отчаянии спрашивали
прохожих: «Не подскажете, как
тут найти урну для голосования?»

Я уж не говорю о том, что для
пяти наблюдателей с правом со�
вещательного голоса ответст�
венные за проведение столь зна�
чимого мероприятия не предло�
жили даже дешёвого бутерброда

с чаем. А дежурные, между про�
чим, были заняты здесь с ранне�
го утра и до 11 часов вечера.

Не раскошелился на мини�
угощение и депутат Екатерин�
бургской гордумы «единоросс»
Владимир Смирнов, чья задек�
ларированная прибыль в 2018
году составила 150 миллионов
рублей — самая высокая среди
пятёрки кандидатов по Орджо�
никидзевскому округу.

Ну а коль в рыночной системе
деньги якобы решают всё, именно
этот «едросс» и был признан са�
мым «достойным и уважаемым»
среди претендентов на парла�
ментское кресло в Свердловском
заксобрании. Коммунист Андрей
Пиняжин занял второе место.

Запомнился во время дежур�
ства один эпизод. Меня включи�
ли в комиссию членов УИК для
посещения на дому избирате�
лей, которые по разным причи�
нам не могли лично прийти на
участок. Таких «неходячих» бы�
ло четверо, достучаться удалось
до одного жителя.

«Кто там?» — слышим за две�
рью слабый голос.

«Вам надо проголосовать, от�
кройте», — громко просит Ири�
на из нашей группы. Металличе�
скую дверь медленно приоткры�
вает сгорбленная старушка.

«Какие выборы, если я не
знаю никого из кандидатов?!» —
собрав силы, почти кричит хо�
зяйка квартиры.

«У нас есть список, вам только
«птичку» надо поставить», —
старается втиснуться в дверной
проём другая «гостья».

«Не верю я никому в этой вла�
сти!!! Я 50 лет отработала и хоть
бы какую�нибудь привилегию
мне дали! Не нужны мне ваши
выборы!» — ответила старушка.

И с неожиданной силой так
хлопнула дверью, что молодые
женщины еле успели отскочить.

А «героев» фотосъёмки для
«Правды» я всё�таки нашёл. Им
оказался мой давний друг — 89�
летний коммунист с огромным
стажем Рудольф Николаевич Ро�
гожкин. Этот несгибаемый бо�
рец с властью капитала привёл с
собой ещё и верных соратников
— свою дочь с давней знакомой.

«Олигархов загоним в гроб.
Победа будет за нами», — спо�
койно поправляя орденскую ко�
лодку на пиджаке, без тени со�
мнения сказал ветеран, крепко
пожав мне на прощание руку.

Сергей РЯБОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Екатеринбург.
Фото автора.

«Р ЕЗУЛЬТАТ регио�
нальных выборов не
является для Кремля

поражением. Но это и не три�
умф. Можно было бы сказать,
что правительственная партия
«Единая Россия», некогда со�
зданная Владимиром Пути�
ным, сохранила большинство
— если бы были те, с кем ей
всерьёз пришлось бы бороть�
ся. Там, где грозила настоя�
щая конкуренция, их обезвре�
дили заблаговременно. В
Москве при этом рухнули все
демократические декорации»,
— отмечает издание.

«В этом заключается первая
проблема Кремля: люди боль�
ше не терпят безропотно
жульничество. Тому, кто хочет
инсценировать выборы, нуж�
ны избиратели, которые поз�
волят себя обмануть». При
этом в Москве, несмотря на
волнения последних недель,
явка составила лишь около
22%. «На протяжении не�
скольких лет падают доходы
людей, доверие к правитель�
ственным институтам, к пар�
тии, премьер�министру, а те�
перь и к президенту, — указы�
вает газета. — В столице РФ
многие избиратели использо�
вали единственный способ
показать своё недовольство:
они голосовали за кандидата,
имевшего в их районе наи�
большие шансы обойти пред�
ставителя правительственной
партии, — независимо от того,
что они думают о его полити�
ческих взглядах. Многие про�

голосовали за коммунистов. В
результате в Москве «Единая
Россия» потеряла треть своих
мест, правда, в пользу партий,
заседающих вместе с ней в на�
циональном парламенте...
Поэтому вряд ли можно гово�
рить о потере власти, однако
протестные голоса должны за�
ставить Путина задуматься».

«Вторая проблема Кремля:
его главный инструмент для
выборов больше не работает,
поскольку руководящая стра�
ной «Единая Россия» настоль�
ко непопулярна, что принад�
лежность к ней порочит кан�
дидатов», — говорится в ста�
тье.

«Она ведёт себя как фут�
больная команда, стоящая на
поле без противника и тем не
менее получающая один гол за
другим. Посему Путину при�
дётся изобрести новые струк�
туры для того, чтобы сохра�
нить власть и размыслить над
тем, что он, возможно, боль�
ше не может обладать сразу
двумя вещами: видимостью
демократической легитимно�
сти и уверенностью автокра�
та», — заключает «Зюддойче
цайтунг».

(Inopressa.ru).

Россия: взгляд со стороны

ЭЭЭЭххххоооо    ввввыыыыббббоооорррроооовввв

Инструмент 
больше 

не работает
«Партии Путина, очевидно, приходит ко�

нец. Скоро ему понадобится другой инстру�
мент для обеспечения своей власти», — счи�
тает немецкая газета «Зюддойче цайтунг».

«Не верю 
никому 

я в этой 
власти!»

Так заявила ветеран труда, когда к ней на дом пришли 
члены участковой избирательной комиссии

На минувших выбо�
рах в Законодательное
собрание Свердлов�
ской области требова�
лось выбрать одного
депутата, а баллоти�
ровалось по Орджони�
кидзевскому одноман�
датному округу №11
города Екатеринбурга
пятеро: от ЕР, ЛДПР,
Справедливой России,
«Яблока» и КПРФ.

Профсоюзное действие

П О С ЛО В А М М Е Д И �
КОВ, в их больнице не
хватает сотрудников, из�

за чего они вынуждены «рабо�
тать на износ», совмещая обя�
занности в нескольких отделе�
ниях клиники.

— Мы так больше не можем,
мы устали от отсутствия нор�
мальных условий труда, от того,
что наш труд не ценят и нас не
уважают. Мы больше не будем
выполнять работу за троих, чет�
верых, пятерых. Мы отказыва�
емся от всех переработок и сов�
мещений, потому что это при�
водит к некачественному оказа�
нию медицинской помощи, —
сказал заведующий травматоло�
гическим отделением Пермской
больницы Александр Ивченков.

По словам заведующей отде�
лением для новорождённых
Ирины Петровой, с начала года
оттуда уволились пять врачей и
министерству здравоохранения
Пермского края известно об
этой проблеме, но «ситуация не
меняется».

Суть «итальянской забастовки»
заключается в работе в чётком со�
ответствии с регламентом и долж�
ностными инструкциями, при от�
казе от сверхурочных часов.

Врачи пермской больницы вы�

разили солидарность с хирургами
из Нижнего Тагила, которые ре�
шили уволиться из�за низких
зарплат. Позднее в минздраве со�
общили, что они забрали заявле�
ния об уходе, так как им пообе�

щали стимулирующие выплаты. 
Поддержали своих бастую�

щих коллег и медики из города
Губаха (Пермский край). Их
видеообращение 6 сентября
было опубликовано в группе
«Альянс врачей Пермского
края». В нём сказано, что после
реформы медучреждений усло�
вия труда хирургов Губахин�

ской больницы «стали невыно�
симыми».

— Нагрузка увеличилась в два
раза, поскольку теперь врачи за ту
же зарплату вынуждены оказы�
вать экстренную хирургическую
помощь пациентам соседних го�
родов Кизела и Гремячинска. Ра�
ботаем на износ. Чтобы достойно
жить, приходится трудиться на
две�три ставки. Мы поддержива�
ем коллег из Перми и Нижнего
Тагила и других городов, — за�
явил хирург Губахинской город�

ской больницы Михаил Калина.
Акции протеста «белых хала�

тов» проходят также в Свердлов�
ской, Челябинской, Владимир�
ской областях и на Ставрополье.
Готовятся их начать и медики из
других регионов. 

По сообщениям 
информагентств.

Фото Вадима АХМЕТОВА.

Солидарность 
«белых халатов»

Врачи травматологического и отделения для
новорождённых Пермской городской больницы
№6 объявили «итальянскую забастовку» из�за
«копеечных» доплат за переработки и работу по
совместительству. Об этом говорится в обра�
щении, опубликованном 5 сентября на Ютьюб�
канале профсоюза «Альянс врачей».
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Творческих сил
и новых свершений!

● На сцене МХАТ имени М. Горького во время торжественного вечера, посвящённого 120�летию Художественного театра.
27 октября 2018 г.

Фото спецкора «Правды» Елены МОРОЗОВОЙ.

Социальный 

мониторинг

ОБЪЁМ ТЕНЕВОЙ ЭКОНО�
МИКИ СОСТАВИЛ В 2017 ГОДУ
11,7 ТРЛН РУБЛЕЙ, ИЛИ 12,7%
ВВП, сообщил РБК со ссылкой на
свежие данные Росстата. При сопо�
ставлении с показателями предыду�
щего года можно сделать вывод о
том, что доля теневого сектора
уменьшается. Однако при этом
практически не меняются абсолют�
ные объёмы в рыночных ценах.
Уточняется, что высокая доля не�
учтённой экономики характерна
для таких областей, как недвижи�
мость (6,3% ВВП), сельское хозяй�
ство, охота и рыболовство (1,4%), а
также строительство (0,9% ВВП).

МИНИСТЕРСТВО ЭКОНО�
МИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ПО�
НИЗИЛО ПРОГНОЗ ПО РОСТУ
РЕАЛЬНЫХ РАСПОЛАГАЕМЫХ
ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ РОС�
СИИ. Об этом рассказал журнали�
стам глава ведомства Максим
Орешкин, представляя обновлён�
ный прогноз министерства на
2020—2024 годы и актуализирован�
ный — на текущий год.

«С учётом фактических данных
был пересмотрен прогноз по темпу
роста реальных располагаемых до�
ходов населения до 0,1% по сравне�
нию с 1%, прогнозируемых ранее»,
— сказал министр. По словам
Орешкина, в 2021 году рост показа�
теля составит 2,2%, в 2022�м он
увеличится на 2,3%, в 2023�м— на
2,3%, а в 2024�м — на 2,4%.

Росстат ранее сообщал, что ре�
альные располагаемые доходы рос�
сиян за первое полугодие 2019 года
снизились в годовом выражении на
1,3%. Во втором квартале темпы
падения замедлились до 0,2% с
2,5% в первом.

«Темп роста портфеля потреби�
тельских кредитов, существенно
превышающий номинальный темп
роста доходов населения, при со�
хранении высоких процентных
ставок обусловил рост долговой
нагрузки на население и, соответ�
ственно, рост процентных плате�
жей», — отметил глава минэконом�
развития.

Орешкин напомнил, что темп
роста задолженности по потреби�
тельским кредитам у россиян в те�
кущем году находится в диапазоне
22—24% в годовом выражении. Он
добавил, что из�за вступления в си�
лу регуляторных ограничений, ко�
торое произойдёт 1 октября 2019
года, ожидается существенное сни�
жение темпов роста потребитель�
ского кредитования и замедление
роста портфеля потребкредитов до
уровня ниже 20% в годовом выра�
жении к концу года.

Сегодня день рождения Татьяны Васильевны Дорониной. 
Сердечно поздравляем!

На правительственной кухне

И ТАК, эпопея с инди�
видуальным пенсион�
ным капиталом завер�

шена: власти официально
отказались от реализации
этой идеи. Это была жёсткая
борьба, длившаяся несколь�
ко лет — практически с мо�
мента «замораживания» на�
копительной части пенсии в
2014 году. 

Напомню, что проект сис�
темы ИПК изначально под�
разумевал, что работники
будут включаться в эту сис�
тему автоматически (это на�
зывается автоподписка), но
предусматривалась возмож�
ность выйти из неё, написав
заявление. У тех, кто из сис�
темы не вышел, из зарплаты
вычиталось бы от 1 до 6%.
Понятно, что работодатели в
большинстве случаев оказы�
вали бы давление на своих
работников, чтобы те не вы�
ходили из системы ИПК. Та�
кое давление было бы осо�
бенно сильным в бюджетных
организациях и госкомпани�
ях. Но даже и в полностью
частных компаниях опреде�
лённое давление на сотруд�
ников присутствовало бы,
поскольку проект системы
ИПК предусматривал также
и налоговые льготы для ра�
ботодателей за участие их
работников в этой системе,
которая тем самым, несмот�
ря на формальную добро�
вольность, по сути была бы в
значительной степени при�
нудительной. 

Инициаторами введения
системы ИПК были финан�
совый блок правительства и
Центробанк, а против высту�
пили социальный блок пра�
вительства, а также многие
организации и политические
силы, включая КПРФ. Так, в
своей программе к думским
выборам 2016 года «Формула
достойной пенсии» КПРФ
чётко заявила, что государст�
венная пенсия должна быть
полностью солидарной, при�
чём эта солидарная пенсия
должна обеспечивать соци�
ально приемлемый уровень
жизни каждому пенсионеру,
а накопительная пенсия
должна быть сугубо добро�
вольным дополнением к ней.

Кроме того, существен�
ный вклад в исход политиче�
ской борьбы вокруг ИПК

внесла Международная орга�
низация труда (МОТ). В ча�
стности, МОТ в начале этого
года опубликовала аналити�
ческий материал, подводя�
щий итоги функционирова�
ния обязательных накопи�
тельных пенсионных систем
в странах Латинской Амери�
ки и Восточной Европы за 30
лет с момента их введения в
1980�х годах, и эти итоги по�
истине удручающие (см. по�
дробнее: «Пенсионная афе�
ра: не мытьём, так ката�
ньем», «Правда», №82,
1.08.2019). 

Отметим также недавнее
предложение Пенсионного
фонда России (ПФР) выпла�
чивать накопительную пен�
сию только тем, у кого её
сумма будет превышать 20%
от федерального прожиточ�
ного минимума пенсионера
(сейчас этот минимум со�
ставляет 8846 рублей), а все
остальные должны будут по�
лучать единовременную вы�
плату. По подсчётам ПФР,
при таких условиях для на�
значения накопительной
пенсии надо иметь на счёте
не менее 177 тысяч рублей
пенсионных накоплений.
Однако у подавляющего
большинства работников
объём пенсионных накопле�
ний ниже этой суммы (на�
пример, по оценкам НПФ
«Сафмар», в среднем счёт за�
страхованного лица в этом
фонде составляет 73 тысячи
рублей).

Таким образом, подавляю�
щее большинство работни�
ков за 12 лет отчислений на
накопительную часть пенсии
(до замораживания отчисле�
ний в 2014 году) не смогло
накопить даже на пенсию в
размере двух тысяч рублей в
месяц! Все эти люди при вы�
ходе на пенсию будут просто
получать некоторую — не
очень большую — сумму де�
нег, что не имеет никакого
отношения к обеспечению
социально приемлемого
уровня их жизни в старости.
Это предложение ПФР на�
глядно продемонстрировало
всю бессмысленность внед�
рения «накопиловки» в сис�
тему государственного пен�
сионного обеспечения.

Однако отмена ИПК мо�
жет оказаться лишь времен�

ной: правительство уже на�
чало подготовку нового за�
конопроекта о стимулирова�
нии накопительной пенсии
под рабочим названием «га�
рантированный пенсионный
продукт»; минфин тоже под�
готовил свой вариант зако�
нопроекта и направил на со�
гласование в минтруд. Текст
законопроекта пока не опуб�
ликован, известны лишь не�
которые общие принципы,
которые будут в него заложе�
ны. Самое главное — это
обещание минфина, что уча�
стие в системе будет полно�
стью добровольным; моти�
вировать к участию в новой
системе будут пряником, а
не кнутом. Работникам будут
предусмотрены налоговые
вычеты, а работодателям —
налоговые льготы. Послед�
нее вызывает некоторую оза�
боченность: если работода�
телям будет финансово вы�
годно участие работников в
новой системе, то они могут
оказывать давление на своих
работников, чтобы те всту�
пали в систему. Но в любом
случае новая схема лучше,
чем предусматривавшаяся
ранее в проекте ИПК авто�
подписка. 

Кроме того, подчёркива�
ется (даже в предполагаемом
названии будущей системы),
что будет государственная
гарантия сохранности на�
коплений граждан. Не очень
понятно, что здесь нового,
ведь такая государственная
гарантия действует уже сей�
час: в отношении пенсион�
ных накоплений, собранных
в рамках обязательной нако�
пительной пенсионной сис�
темы до 2014 года, государ�
ство гарантирует номинал
накоплений. Скорее всего,
это просто пропагандист�
ский трюк. Но для оконча�
тельного вывода надо будет
дождаться подробностей.

Итак, резюмируем сказан�
ное. Отказ от внедрения
ИПК — это, несомненно,
позитивный итог длитель�
ной политической борьбы.
По крайней мере, в ближай�
шем будущем этот дополни�
тельный «налог в пользу фи�
нансовых посредников» нам
не грозит, так как правитель�
ству, скорее всего, потребу�
ется ещё пара лет для разра�
ботки и согласования нового
проекта стимулирования
участия в «накопиловке». Но
расслабляться не стоит, ведь
по ходу работы чиновников
над новым законопроектом
туда опять могут «закрасть�
ся» детали, делающие учас�
тие работников в системе по
сути принудительным. Воз�
можно, нас ждут ещё новые
раунды политической борь�
бы вокруг «накопиловки», а
пока ждём подробностей о
новой системе.

Татьяна КУЛИКОВА,
экономист.

Стало известно, что система индивидуального
пенсионного капитала (ИПК) вводиться не будет, а
вместо неё власти начали разработку нового ва�
рианта стимулирования накопительной пенсион�
ной системы под рабочим названием «гарантиро�
ванный пенсионный продукт», который должен
быть полностью добровольным.

«Фанта»
с неприличными жестами

Самара пышно от�
метила День города. К
памятнику князя Засе�
кина — основателя те�
перешнего областного
центра — чиновники
возложили пять букетов
алых роз. Как известно,
князюшка обладал су�
ровым нравом, за что и
получил кликуху Зубок.
Он организовал первую
коллективную казнь на
территории тепереш�
ней Средней Волги, по�
весив пятерых казаков.
Где их похоронили, ко�
нечно, неизвестно.
Можно считать, что те
букеты не только кня�
зю, но и тем пятерым
повешенным.

П ЕРЕД памятником, во�
круг двух пунктов бес�
платной раздачи бано�

чек «фанты», собрались сотни
горожан. По всей набережной
Волги — музыка, игры, про�
чие забавы, а здесь взрослые и
дети по часу выстаивают ради
того заморского напитка.

— Честно говоря, меня это
унизительное мероприятие
возмущает. Но мы же «сов�
ки», падкие на халяву, —
оценил ситуацию стоящий в
сторонке солидный гражда�
нин. — Лично я ни за что в
этой толкучке стоять не буду.
Если надо будет, куплю — и
все дела…

И я однажды купил «фанту»
любопытства ради. Помню
неестественно едкий, царапа�
ющий горло привкус апельси�
на и чего�то ещё приторно
сладкого. Жажду напиток не
утолял. Наоборот, раздражён�
ная гортань требовала новых
баночек, пока я не попил
обычной воды. Нетрудно по�
нять, что и эта бесплатная раз�
дача не добрый жест — обыч�
ная реклама с целью приучить
наш народ, особенно детей, к
постоянному потреблению за�
морской бурды.

— Дети попросили, вот мы
и ждём, когда подойдёт наша
очередь, — говорит молодая
женщина с двумя ребятишка�
ми. — Ехали сюда от края го�
рода с пересадками. За дорогу

заплатила, купила детям мо�
роженое. На всё это уже ушло
триста с лишним рублей, а
нам ещё назад ехать надо.

Заморские напитки она де�
тям не покупает, и без них ед�
ва сводит концы с концами,
ведь зарплата всего восемнад�
цать тысяч рублей в месяц. Да
и пользы от них нет никакой.
Но дети видят, что вокруг все
пьют. Им тоже хочется. Види�
мо, никто ребятишкам не объ�
яснил, что это пойло вредно
для неокрепшего организма.

Своей очереди ждут и пен�
сионеры с внуками, которых
здесь особенно много. При�
чём большинство из них тоже
живут скромно, на пенсии от
двенадцати до пятнадцати ты�
сяч. Я поговорил с добрым де�
сятком бабушек и дедушек.
На вопрос, стали бы покупать
это питьё на свои кровные,
ответ один:

— Ни за что! Уж лучше ку�
пить мороженое…

Значит, в чём�то тот граж�
данин всё�таки прав. Привле�
кает дармовщина, как это ни
печально осознавать, но про�
исхождения она не советско�
го. Памятную газировку при
Советской власти бесплатно
не раздавали. Специальные
автоматы, а то и тётеньки на
уличных перекрёстках в жар�
кие дни предлагали водичку с
сиропом по четыре копейки
за стакан. Причём сироп был
и взрослым, и детям полез�
ным. Жажду та газировка уто�
ляла прекрасно и была всем
по карману.

Что же произошло с нами за
минувшие годы?

— Не дождавшись от власти
сладкой рыночной жизни,
миллионы людей стали жить
по принципу: с паршивой 
овцы хоть шерсти клок, — 
объясняет ситуацию кандидат
социологических наук сама�
рец Михаил Очковский. —
Этот принцип действует во
всех сферах нашей жизни.
Особенно на выборах, когда
значительная часть электората
обменивает свои голоса на по�
дарки или щедрые обещания.

Халявными на этот раз бы�
ли не только баночки, но и
концерт на главной площади

Самары. В областном центре,
в городах и райцентрах регио�
на немало талантливых твор�
ческих коллективов. Но
власть их в грош не ставит,
приглашая за бешеные деньги
в угоду раскрепощённой пуб�
лике мастеров и подмастерьев
культуры со стороны. Извест�
ный столичный певец по про�
званию Дима Билан так от�
крыто демонстрировал на
сцене сексуальный подтекст
своих кривляний, что вызвал
возмущение зрителей. При
этом он «не попадал» в фоно�
грамму, издавал странные зву�
ки вместо вокала, показывал
неприличные жесты. В пети�
ции, под которой сотни под�
писей, горожане потребовали
извинений от местной власти
и дали наказ больше не при�
глашать таких деятелей куль�
туры, не позорить город.

Скандал дошёл до цент�
рального телевидения. Ника�

ких извинений горожане не
получили. Какие извинения?
Ведь это же халява с барского
стола, хотя и за бюджетный
счёт. Не нужно ждать от неё
какой�то пользы, как и от тех
баночек с «фантой».

Но возмущение горожан —
это всё�таки добрый знак. Это
протест против опошления
властью нашей жизни, против
унижения подачками с рек�
ламной целью. Конечно, тре�
буется время, чтобы это воз�
мущение охватило каждого и
стало реальной протестной
силой, способной вернуть
жизнь в нормальное и здоро�
вое русло.

Но время работает на нас.

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Самара.

● Идёт раздача «фанты».
Фото автора.

Поправки к празднику

Кнут меняют
на пряник?

Парламентский дневник

Возле здания Дома Республики
в Уфе в очередной раз прошли пи�
кеты дольщиков жилого комплек�
са «Миловский парк», которые
ждут новоселья около пяти лет.

Н А АКЦИЮ протеста вышли собст�
венники квартир в домах, которые
не вписались в схему строительст�

ва, придуманную в этом году в Госком�
строе Республики Башкортостан.

— Нам стало известно, что в проекте
схемы, которая будет утверждена в кон�
це августа, указаны сроки достройки от
6 до 8 лет. Это уже вообще издевательст�
во над дольщиками! — заявила предста�
витель инициативной группы дольщи�
ков Анна Цветкова.

Между тем в рамках указа Путина
проблемы обманутых дольщиков долж�
ны быть решены в течение двух лет. 

Должна состояться новая встре�
ча дольщиков с главой Башкирии
Радием Хабировым. На ней могут 
быть даны ответы на вопросы постра�
давших.

Тем временем в домах, которые были
торжественно сданы в конце июля, по�
сле недавних ливней начали проявлять�
ся недоделки.

Татьяна МАЙОРОВА.
Фото Артура САЛИМОВА.

Дольщики

Сроки, размытые
дождями

Т РАДИЦИОННАЯ всту�
пительная речь спикера
палаты призвана была

дать парламентариям установку.
И она прозвучала: сосредото�
читься на законодательном
обеспечении Послания прези�
дента Федеральному собранию
и на принятии законов прямого
действия, на чём всегда настаи�
вала и фракция КПРФ. 

Но ни правительство, ни пар�
ламентское большинство не
прислушались к главному, к че�
му призывали коммунисты:
сформировать бюджет развития
в 25 триллионов рублей. Только
при этом условии можно выйти
на мировые темпы развития,
убеждён лидер Компартии Ген�
надий Зюганов. Возможности
для этого есть. Это и достаточно
высокая цена барреля нефти, и
наши золотовалютные резервы,
которые сегодня составляют 530
миллиардов долларов США, и
Фонд национального благосо�
стояния, увеличившийся до 7,8
триллиона рублей. Мы сидим
на горе денег и золота, как соба�
ка на сене, возмутился лидер
коммунистов. Профицит бюд�
жета — более 2 триллионов руб�
лей. «Получается, один рубль
оставили дома, а семь спрятали
у тех, кто на нас накладывает
санкции», — заметил Геннадий
Андреевич. Банки пухнут от де�
нег, а экономика и социальная
сфера по�прежнему сидят на го�
лодном пайке. Как следствие,
темпы роста российской эконо�
мики — всего 0,7 процента. Из�
нос основных фондов в нефте�
газовой отрасли — свыше 50
процентов.

«В богатейшей стране про�
должаются обнищание, раскол,
во всех коллективах нарастает
озлобленность, русские области
вымирают ударными темпами»,
— охарактеризовал обстановку
Г. Зюганов. Только в этом году
Россия потеряла 200 тысяч че�
ловек. При такой политике ско�
ро некому будет держать наши
просторы в единстве. Доля ино�
странного капитала в энергома�
шиностроении — 95 процентов,

почти столько же — в транс�
портной отрасли и ряде других,
все торговые сети — в иност�
ранных руках. 

Геннадий Андреевич напом�
нил об инициативах коммунис�
тов, которые фракция КПРФ
намерена продвигать. Наша
программа устойчивого разви�
тия села предусматривает на
ближайшую пятилетку вложе�
ния в 2,3 триллиона рублей.
Двести миллиардов нужны на
следующий год. Мы будем бо�
роться за то, чтобы деревня по�
лучила эти средства, пообещал
лидер КПРФ.

Компартия настаивает на от�
мене НДС, повышение которо�
го привело к 10�процентному
росту цен. Если власть не гото�
ва сразу принять это решение,
40 процентов средств надо на�
править на поддержку регио�
нов, которые закредитованы
донельзя, — их суммарный
долг составил 2,3 триллиона
рублей. Что касается населе�
ния, то 64 процента граждан
имеют кредиты и половина уже
не в состоянии платить. Это
крайне опасная ситуация, счи�
тает Геннадий Зюганов. 

Депутатами�коммунистами
подготовлена программа под�
держки детей из малообеспе�
ченных семей. Многократно
вносился законопроект о «детях
войны», но всякий раз «Единая
Россия» его отклоняла. Каза�
лось, был услышан голос ком�
мунистов, требующих обеспе�
чить школьников «стаканом
молока». Что там стакан моло�
ка, дети нуждаются в горячем
питании, помнится, изрёк пре�
мьер Дмитрий Медведев. Но
вопрос так и повис в воздухе.
Коммунисты настаивают также
на увеличении прожиточного
минимума до 25 тысяч рублей.
При разумном использовании
финансов сделать это реально.

Геннадий Андреевич в оче�
редной раз обратил внимание
парламентариев на то, как ре�
шаются социальные вопросы в
совхозе имени Ленина, возглав�
ляемом Павлом Грудининым,

призвав не душить успешное
предприятие, а взять на воору�
жение его опыт. Выдающихся
результатов достиг избранный
от КПРФ губернатор Иркут�
ской области коммунист Сергей
Левченко. Приняв четыре года
назад область с бюджетом в 97
миллиардов рублей, он сумел
добиться увеличения регио�
нальной казны до 191 миллиар�
да, заставив платить и олигар�
хов, и «чёрных лесорубов», за
что его и топят сегодня.

Власть не настроена на диа�
лог. Это со всей наглядностью
показали прошедшие выборы,
заметил Г. Зюганов. Подстраи�
вая законодательство под адми�
нистративный лом, представи�
тели «партии власти» внесли
119 поправок в закон о выбо�
рах, ещё 2 тысячи поправок бы�
ло внесено в региональные за�
коны. В результате выборное
законодательство полностью
изуродовано, и дорога для про�
извола оказалась открыта. Так,
троих коммунистов, которые
имели шанс победить на губер�
наторских выборах, просто не
допустили до участия в избира�
тельной гонке. Были попытки
снять и целые партийные спис�
ки. Такие безобразия начались с
приходом на должность перво�
го заместителя руководителя
администрации президента
Сергея Кириенко, заметил Ген�
надий Зюганов. Лидер комму�
нистов заявил, что КПРФ не
признаёт выборы в Туве, кото�
рые были полностью фальси�
фицированы. Массовым нару�
шением закона уже не первый
раз отметился Татарстан. Мож�
но было спокойно провести
выборы в Москве, но власть
сделала всё, чтобы они чуть не
превратились в уличный ванда�
лизм. Это, безусловно, на руку
тем, кто хочет расшатать ситуа�
цию в стране.

«Не случайно мы были ини�
циаторами комиссии по рассле�
дованию фактов иностранного
вмешательства во внутренние
дела России. Потому что когда
местные либералы организуют
реванш, удушая страну бездене�
жьем и разоряя экономику, а
внешние силы раздувают пожар
уличных массовых беспоряд�
ков, то это всегда опасно. Тем
более что наша страна в 1990�е
годы прошла через этот ад, и
нам повторять эту практику не
следует, — заявил Геннадий Зю�

ганов, общаясь в преддверии
пленарного заседания с журна�
листами, и уже с думской трибу�
ны при обсуждении проекта по�
становления Госдумы о созда�
нии комиссии ещё раз подчерк�
нул: — Я категорически буду на�
стаивать, чтобы исследовалась
проблема не только иностран�
ного вмешательства. Без «пятой
колонны», без тех, кто на месте
помогает реализовать это, ниче�
го не поймём. У нас огромная
группа тех, кто сидит в кабине�
тах, похихикивает и способст�
вует этому процессу. Я смотрю
на Навального — это молодой
Ельцин, только трезвый. Но его
вывели кремлёвцы на выборы в
Москве, заставили собрать не�
обходимое количество подпи�
сей, и он набрал почти 800 ты�
сяч голосов. Теперь удивляются,
почему там 50—60 тысяч чело�
век выходят на митинги. Вый�
дут ещё больше, если не будут
решаться проблемы». 

Сейчас реализуется третий
этап программы по разруше�
нию нашей страны, заявил Ген�
надий Зюганов. Первый — гор�
бачёвско�яковлевская «пере�
стройка», второй — реформы
Гайдара и Чубайса под руковод�
ством Ельцина. По словам Ген�
надия Андреевича, главный
способ обезглавить любую стра�
ну — это посеять хаос. Поэтому
не надо делать такие подарки
нашим противникам, как пен�
сионная «реформа», повыше�
ние НДС, переход на расчёт на�
лога на имущество физлиц по
кадастровой стоимости недви�
жимости, ежегодный рост тари�
фов и «мусорная реформа», за�
метил лидер КПРФ. Чтобы обе�
зоружить противников, надо
побороть нищету. «Мы будем
настаивать, чтобы внимательно
посмотрели, кто крышует этот
реванш: кудрины, сердюковы,
улюкаевы, силуановы, назаро�
вы, абызовы, чубайсы. Присмо�
тритесь к их деятельности по�
внимательнее, это будет очень
полезно!» — подытожил Генна�
дий Зюганов.

Постановление Госдумы о
создании комиссии по рассле�
дованию фактов иностранно�
го вмешательства во внутрен�
ние дела России, которая фак�
тически начала свою работу
ещё 19 августа, было принято
палатой единогласно. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Чтобы остановить разрушение
страны, надо побороть нищету

В российском политическом календаре начало
осенней парламентской сессии следует сразу же за
Единым днём голосования, что, безусловно, накла�
дывает определённый отпечаток на работу палаты.
10 сентября депутаты Государственной думы, взве�
шивая плоды минувшей избирательной страды и об�
мениваясь впечатлениями и выводами, собрались на
своё первое в этом сезоне пленарное заседание. 
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Держись, Донбасс!

Белорусский примерДДДДааааттттаааа    вввв    ккккааааллллееееннннддддааааррррееее Пульс планеты

Италия: политический ландшафт

А ВЕЧЕРОМ у монумента
«Твоим освободителям,
Донбасс!» в Парке куль�

туры и отдыха имени Ленин�
ского комсомола состоялся
концерт�реквием с участием
академического симфоничес�
кого оркестра им. С.С. Проко�
фьева, хора «Донбасс Оперы»
и прославленной пианистки
Валентины Лисицы. 

К годовщине гибели Алек�
сандра Захарченко отдел ЦК
КПРФ по национальной по�
литике и СКП—КПСС выпус�
тил книгу «Слово о Захарчен�
ко», которая представляет со�
бой сборник откликов на его
гибель.

Делегация КПРФ встрети�
лась с руководством и партий�
ным активом Коммунистиче�
ской партии ДНР. Первый се�
кретарь ЦК КПДНР Борис
Литвинов рассказал о реше�
ниях недавно состоявшегося
пленума ЦК, о подготовке к
праздничным мероприятиям
— 140�летию со дня рождения
Сталина, 150�летию со дня
рождения Ленина, 100�летию
комсомола Донбасса.

Казбек Тайсаев напомнил о
том, что КПРФ последова�
тельно и твёрдо отстаивает ин�
тересы жителей ДНР. За 5 лет
гуманитарные конвои КПРФ
доставили на Донбасс более 10

тысяч тонн продуктов, меди�
каментов, одежды, предметов
первой необходимости. По�
мощь КПРФ спасла жизни де�
сятков тысяч людей. КПРФ не
отступает от своей позиции в
решении важнейших вопро�
сов. Это признание республи�
ки, упрощённая форма полу�
чения гражданства РФ, выда�
ча выпускникам вузов ДНР
дипломов российского образ�
ца. И если официального при�
знания ДНР пока добиться не
удалось, то в других вопросах
есть подвижки. Начат процесс
выдачи жителям республики
паспортов граждан РФ. Растёт
количество вузов ДНР, полу�
чивших возможность выда�
вать своим выпускникам дип�
ломы РФ.

Виктор Губарев рассказал,
что в Якутии традиционно ра�
ботает много выходцев с Укра�
ины. Семь тысяч километров
— не преграда для тех, кто го�
тов поддержать, протянуть
друг другу руку помощи, убеж�
дён он. Сегодня около 14 тысяч
выходцев из Донецкой области
работают в Якутии. В числе за�
щитников границ Донецкой
народной республики — опол�

ченцы из Якутии. Якутский ре�
ском КПРФ активно помогает
в формировании гуманитар�
ных грузов КПРФ для ДНР, ре�

гулярно проводит масштабную
акцию «Дети Якутии — детям
Донбасса». Накануне начала
учебного года гости из России

побывали в двух учебных заве�
дениях ДНР. Одно из них —
школа №4, где учился Алек�
сандр Захарченко. На базе

школы по инициативе главы
был создан кадетский корпус,
которому со временем присво�
или его имя, а в дни празднова�
ния пятилетия Донецкой рес�
публики на фасаде здания бы�
ла установлена мемориальная
доска в честь А. Захарченко.

Другим адресом стал До�
нецкий национальный меди�
цинский университет им. 
М. Горького — первый в чис�
ле вузов, получивших право
выдавать дипломы россий�
ского образца. И значимую
роль в этом сыграла КПРФ.
За 2,5 месяца в медицинском
университете было выдано
665 дипломов российского
образца. Значительную часть
из них получили выпускники
прошлых лет — те, кто ранее
не имел такой возможности.
В нынешнем году в вуз на�
брано 800 человек — внуши�
тельный показатель. 

Как повлияла возможность
получения дипломов россий�
ского образца на трудоуст�
ройство выпускников? Во�
прос непростой. Рабочих мест
для медиков в республике до�
статочно. Однако заработная
плата молодых медиков, по

словам ректора вуза Героя
Труда Донецкой народной 
республики профессора Гри�
гория Игнатенко, составляет
около 4600 рублей. «Далеко
не все могут устоять перед
перспективой более достой�
ной оплаты своего труда. В
рамках той же программы
«Сельский врач» единовре�
менно выплачивается милли�
он рублей, — разводит руками
ректор. — Возможно, стоит
ввести обязательную отработ�
ку по распределению, как это
было в советское время».

КПРФ с первых дней развя�
занной правителями Украины
гражданской войны была ря�
дом с Донбассом. При содей�
ствии КПРФ в народные рес�
публики были направлены де�
сятки конвоев, оказана по�
мощь медучреждениям, шко�
лам, детским садам, домам
престарелых, всем нуждаю�
щимся людям. Сегодня над
Донбассом не мирное небо. За
несколько дней, проведённых
нами в ДНР, было убито и ра�
нено несколько человек, по
населённым пунктам выпуще�
ны десятки снарядов. А зна�
чит, наша помощь по�прежне�
му нужна. Её ждут.

Юлия МИХАЙЛОВА,
член президиума 

«Всероссийского женского 
союза — «Надежда России».

●● ПХЕНЬЯН. КНДР осуще%
ствила два запуска, предполо%
жительно ракетных, спустя не%
сколько часов после заявления
о желании возобновить перего%
воры с США о денуклеариза%
ции Корейского полуострова.
Какие именно снаряды исполь%
зовались, остаётся неизвест%
ным, но, как утверждается, они
были запущены в сторону
Японского моря и пролетели
около 330 км. Начиная с июля
Северная Корея уже в восьмой
раз осуществляет запуски сна%
рядов, что, по мнению наблю%
дателей, свидетельствует о
стремлении Пхеньяна оказать
давление на Вашингтон с це%
лью получения гарантий безо%
пасности и ослабления нало%
женных на КНДР санкций.

●● ВАШИНГТОН. Президент
США Дональд Трамп отправил
в отставку советника по нацбе%
зопасности Джона Болтона,
пояснив, что не согласен со
многими его предложениями.
Эксперты связывают громкое
увольнение с последними по%
пытками Вашингтона наладить
диалог со своими двумя круп%
ными противниками, Северной
Кореей и Ираном, поскольку
Болтон призывал с максималь%
ным недоверием относиться к
этим государствам. Теперь уже
бывшего советника по нацбезо%
пасности также называют по%
следовательным оппонентом
соглашения США с запрещён%
ным в РФ движением «Тали%
бан» в Афганистане и косвенно
обвиняют в срыве историчес%
кой встречи Трампа с лидерами
талибов и афганским президен%
том Ашрафом Гани в Кэмп%Дэ%
виде 8 сентября.

●● ЛЕТИСИЯ. Семь стран
Южной Америки договорились
совместно работать над защи%
той лесов Амазонии и бороться
с причинами их гибели. Соот%
ветствующее соглашение в Ко%
лумбии подписали президенты
Эквадора, Перу, Боливии, Ко%
лумбии, а также представители
Бразилии, Гайаны и Суринама.
Ранее правительство Брази%
лии, где за первые семь месяцев
этого года огонь уничтожил бо%
лее 2 млн гектаров «зелёных
лёгких планеты», отказалось
от финансовой помощи, пред%
ложенной странами «большой
семёрки» для тушения очагов
возгораний в Амазонии.

●● ЖЕНЕВА. Россия оказа%
лась в числе стран с самым вы%
соким процентом самоубийств,
свидетельствуют данные Все%
мирной организации здраво%
охранения (ВОЗ). Как сказано в
докладе, в среднем в 2016 году
в РФ зафиксированы более 25
суицидов на 100 тысяч человек.
Хуже ситуация только в Лесото
и Гайане. Из бывших советских
республик в первую десятку
также вошли Литва, Казахстан
и Белоруссия. По данным ВОЗ,
на планете ежегодно соверша%
ется около 800 тысяч суицидов
— это значит, что в среднем
каждые 40 секунд в мире кто%
то погибает по этой причине.
Наложение на себя рук — вто%
рая по распространённости
причина летальных исходов в
возрасте от 15 до 29 лет.

●● СЕКЕШФЕХЕРВАР. В
этом венгерском городе про%
шёл чемпионат по рытью мо%
гил. В соревнованиях на мест%
ном кладбище участвовали 18
команд, в чью задачу входило
выкопать могилу размером
0,8х2х1,6 м. От состязавших%
ся требовалось уложиться в
час и не допускать нахождения
нескольких человек в яме глу%
биной более метра. Скорость,
точность выполнения работ,
стиль и внешний вид захороне%
ний оценивало профессиональ%
ное жюри, а победитель полу%
чил премию около 170 долла%
ров. В дирекции кладбища, ор%
ганизовавшей турнир, заявили,
что хотят таким образом спо%
собствовать росту уважения и
признания дела могильщиков,
а также вернуть популярность
профессии в условиях нехват%
ки рабочей силы.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

К ребячьим услугам

В Минске до 2023 года пла�
нируется дополнительно по�
строить 20 детских садов и 
7 школ, сообщает БЕЛТА.

С РАЗУ три школы появятся во Фрун�
зенском районе, две — в Москов�
ском, по одной — в Ленинском и

Центральном. В следующем и 2021 годах
будет открыто по одной школе, три — в
2022�м, две — в 2023�м. Всего в этих уч�

реждениях смогут обучаться около 7,36
тысячи детей.

Детскими садами пополнятся почти все
районы столицы. Новые учреждения рас�
считаны в общей сложности на 4410 ма�
лышей.

В преддверии нового учебного года в го�
роде прошёл педагогический форум с учас�
тием более 500 учителей, директоров учеб�
ных заведений и представителей министер�
ства образования. «Я очень надеюсь, что со�

стоявшийся серьёзный разговор положит
начало новому пути развития современной
столичной школы», — отметила председа�
тель комитета по образованию Мингорис�
полкома Мария Киндиренко.

С достижениями столичной системы об�
разования с акцентом на внешкольной заня�
тости ребят участников форума ознакомила
интерактивная выставка «Минск: прошлое,
настоящее, будущее».

Фото БЕЛТА.

Новая коалиция
страннее прежней

В ПРОЧЕМ, именно на то
и был расчёт его инициа�
тора Маттео Сальвини —

лидера Лиги, ведущей партии
прежней правительственной
коалиции и в последнее время
ключевой фигуры итальян�
ской политики. Выборы в Ев�
ропарламент, состоявшиеся в
апреле, принесли существен�
ный успех партии Сальвини и
обернулись неуспехом Движе�
ния 5 звёзд — его союзника и
партнёра в правительстве
Джузеппе Конте. С тех пор в
повестке дня итальянской по�
литики значился, пусть пона�
чалу скрывавшийся ритори�
кой союзнических отноше�
ний, вопрос о перераспределе�
нии, разумеется, в пользу по�
бедившей Лиги, министерских
постов и властных полномо�
чий внутри правительства.

Ситуация осложнялась ещё
и тем, что нынешний прави�
тельственный кризис, без ма�
лого 66�й в истории послевоен�
ной республиканской Италии,
разразился в августе, а стало
быть, досрочные парламент�
ские выборы (иного разреше�
ния этого кризиса Лига не до�
пускала) могли состояться не
ранее октября. Было изначаль�
но очевидно, что новому пра�
вительству в этом случае отво�
дились бы крайне сжатые и
почти нереальные сроки для
разработки очередного госу�
дарственного бюджета. А тем
более для его нелёгкого и край�
не болезненного согласования
с руководством единой Евро�
пы, постоянно и сурово пеня�
ющим Италии за её расточи�
тельную жизнь не по средствам
— с недопустимо, по общеев�

ропейским меркам, высоким
государственным долгом. Но�
вый фронт полемики с евро�
пейскими властями, который
мог бы открыться, учитывая
также демонстративный анти�
европеизм Сальвини, грозил
весьма нежелательной для обе�
их сторон эскалацией уже за�
старелого конфликта между
Римом и Брюсселем.

Конечно, с точки зрения су�
губо партийных интересов Ли�
ге — партии со всё более выра�
женными лидерскими качест�
вами и свойствами, обретён�
ными усилиями её признанно�
го лидера Сальвини, — весьма
благоприятствовала перспек�
тива досрочных выборов. Оп�
росы общественного мнения
подтверждают неизменную
тенденцию роста её электо�
рального потенциала, достига�
ющего почти трети электората.
Амбициозные планы и претен�
зии Сальвини на националь�
ное лидерство даже сейчас,
когда он оказался оттеснённым
в оппозицию, отнюдь не бес�
почвенны.

Столь решительным мерам,
как роспуск парламента и до�
срочные выборы, воспротиви�
лась, однако, большая часть
истеблишмента, причём как
правящего, так и оппозицион�
ного. Пожалуй, самым веским
и авторитетным в смягчении
правительственного кризиса
оказалось слово самого главы
правительства Конте, который
до поры до времени словно бы
пребывал в тени партийных
лидеров — «пятизвёздочника»
Ди Майо, а уж тем более Саль�
вини. В их назойливом присут�
ствии в медийном пространст�

ве, которое подчёркивало их
ведущую роль в национальной
политике, по сути девальвируя
конституционное первенство
председателя совета минист�
ров, были ясно различимы, ка�
залось бы, реликтовые призна�
ки засилья «партократии», па�
мятные ещё по временам Пер�
вой республики.

Правительство Лиги и Движе�
ния 5 звёзд оказалось недолго�
вечным, как ему и прочили про�
гнозы годичной давности при
его создании, поскольку, несмо�
тря на общую популистскую
природу, эти партии изначально
были очень разными. Исходное
различие этих временных союз�
ников имело региональный ха�
рактер: если Лига выражала ин�
тересы передового Севера, то
Движение 5 звёзд выступало от
имени Юга, извечно отсталого,
страждущего и неприкаянного.
Так что союз в рамках прежней
правительственной коалиции
был заведомо парадоксальным,
как и абсолютное большинство
других политических союзов,
которыми отмечена почти полу�
торастолетняя история Италии.
А значит, сколько�нибудь пол�
ноценной заменой ему мог стать
политический союз ничуть не
менее, а то и ещё более парадок�
сальный. Что, кстати, и стало
решением нынешнего прави�
тельственного кризиса.

Конте, пребывавший в преж�
нем кабинете чуть ли не в поло�
жении его сугубо технического
главы, сумел взять своеобраз�
ный реванш и сохранить пост
председателя совета министров.
За минувший год, надо отдать
ему должное, он, дотоле неиз�
вестный в итальянской полити�
ке и не имевший в ней сколько�
нибудь значимого опыта, сумел
обрести авторитетное имя в ев�
ропейской и мировой полити�
ке. Главное же состояло в том,
что Конте удалось соединить в
рамках своей второй по счёту
правительственной коалиции
воистину несовместимые поли�
тические силы.

В новом правительстве со�
шлись, поделив почти поров�
ну министерские портфели, с
одной стороны, Демократиче�
ская партия — воплощение
традиционной и респекта�
бельной политики, носитель
левоцентристской идеи, вы�
ступающей по отношению к
идее либеральной как своего
рода наследник первой очере�
ди, свято почитающий евро�
пейские ценности. Последнее
на фоне скандального и де�
монстративного антиевропе�
изма Лиги лишило былой на�
пряжённости отношения Ита�
лии с единой Европой.

Возвращение прежде оппо�
зиционной Демократической
партии к власти — это её несо�
мненный и существенный ус�
пех, достигнутый сравнитель�
но малыми усилиями, не при�
бегая к столь радикальной ме�
ре, как досрочные парламент�
ские выборы. Пессимистичес�
кие прогнозы, сколь щедрыми
они ни были, относительно
необратимости кризиса, кото�
рым якобы были поражены
демократы, оказались явным
преувеличением.

Как и несколько преувели�
ченными представляются не�
гативные последствия от со�
кращения электорального
влияния Движения 5 звёзд по
результатам выборов в Евро�
парламент, которое, с другой
стороны, будучи воплощени�
ем популистского ниспровер�
гательства и антисистемности,
сумело сохранить себя в каче�
стве участника правительст�
венной коалиции.

Компромиссу, достигнутому в
виде этого столь парадоксально�
го политического союза, пред�
рекается, по обыкновению ита�
льянской политики, недолгий
срок. По всей очевидности, Ита�
лия остаётся открытой новым и,
быть может, куда более драма�
тичным правительственным и
политическим кризисам.

Вячеслав КОЛОМИЕЦ.

Память нетленна
В Болгарии, в Русском культурном центре в Софии, открылась выставка

«75 лет освобождения Европы от нацизма». Открытие её приурочено к не�
забываемому дню 9 сентября, когда 75 лет назад ликующая София встре�
чала цветами Красную Армию, вступившую на территорию Болгарии.

ВКАНУН открытия выставки на сайте мини�
стерства иностранных дел Болгарии появи�
лось заявление, вызвавшее гнев и возмуще�

ние далеко за пределами этой страны. «Не отри�
цая вклада СССР в разгром нацизма в Европе, —
говорится в заявлении, — мы не можем закрывать
глаза на тот факт, что Советская Армия принесла
народам Центральной и Восточной Европы полу�
вековые репрессии, деформированное экономи�
ческое развитие и оторванность от процессов в
развитых европейских странах».

В первый же день работы выставки её посетили
Мария и Камен Павловы — болгарские инжене�
ры, о которых я уже писал в «Правде». Это от них
я в течение вот уже 40 лет получаю 7 ноября и 
9 мая поздравительные письма с неизменной при�
пиской: не верьте! «Не верьте, что мы стали други�
ми. Политика наших властей — это не наш выбор.
Мы помним нашу дружбу с Советским Союзом,
мы благодарны вашей стране за освобождение, за
всё, что Советский Союз для нас сделал».

Мария Павлова позвонила в Москву и поде�
лилась своими впечатлениями о выставке. «Вы�
ставка очень интересная и правдиво воспроиз�
водит историю. Нас, как и наших друзей, глубо�
ко возмутила не только мерзкая ложь о «полуве�
ковых репрессиях», но и снисходительные слова
о вкладе в разгром фашизма. Это был не вклад,
а спасение всей Европы».

За пять лет работы в Болгарии собственным
корреспондентом «Правды» я посетил все округа
этой страны, встречался с людьми разных профес�
сий на заводах, в кооперативах, в школах, на стро�

ительстве металлургического комбината в Креми�
ковцах, атомной станции в Козлодуе, возводимых
с помощью Советского Союза. И везде я встречал
искренние чувства уважения, любви к нашей
стране, благодарность за освобождение от осман�
ского ига и монархо�фашистской власти.

Но теперь Болгария — член НАТО. Что же про�
изошло с братской страной?

Огромную роль, несомненно, сыграли подрыв�
ные действия США и других западных стран. Их
цель была предельно ясна: расшатать сущест�
вовавший общественный строй, убить веру в со�
циализм, оторвать Болгарию, как и другие страны
Восточной Европы, от Советского Союза, изме�
нить политическую ситуацию на востоке и юго�
востоке Европы.

Географическое положение Болгарии во мно�
гом определяло тактику и стратегию Запада. В Со�
фии я часто слышал от тогдашнего руководителя и
Компартии, и государства Тодора Живкова в его
выступлениях, что Болгария на южном, а ГДР на
западном флангах НАТО являются форпостами
социализма, и потому их надо рассматривать как
прифронтовые государства.

Но были и внутренние причины переориента�
ции. Ещё в 1970�е годы мы понимали, что прозапад�
ной ориентации придерживались некоторые пред�
ставители правящей элиты. Министр культуры,
дочь Тодора Живкова Людмила Живкова разрабо�
тала теорию происхождения болгар от фракийцев.
«Исторический мост, — утверждала она, — ведёт
Болгарию не на Восток, а на Запад». Болгарские
учёные, с которыми мне приходилось беседовать,
возмущались: как можно искажать всю историю
южных славян, не видеть общие корни славянских
языков, происходящих от старославянского языка.

Об этих проблемах я беседовал и с учёными, и с
ведущими политиками Болгарии. Мои собеседни�
ки были очень осторожны в оценках, хотя и демон�
стрировали максимум откровенности, единомыс�
лия, доверительности. Второй человек в партии
Александр Лилов курировал культуру, отрасль, ко�
торую в своём министерстве возглавляла Людмила
Живкова. Он учился в СССР, в Академии общест�
венных наук, там же защищал свою диссертацию.
При встречах очень тепло рассказывал о годах, про�
ведённых в Советском Союзе, о своих друзьях.

Но многие понимали, что Лилов и Живкова об�
разуют основу той части элитных болгарских кру�

гов, которые ориентировались на всё большее
сближение с Западом. Но какое сближение? В
ущерб нашим двусторонним отношениям или
нет? В ущерб содружеству или нет? В ущерб обяза�
тельствам по Варшавскому Договору или нет?

Я склонен был думать, что умный и осторожный
Лилов правильно трактует историю славянства и
дорожит дружбой между нашими народами и госу�
дарствами. Просто положение дочери Живкова
Людмилы связывало ему руки. Глава государства
Тодор Живков считался одним из самых верных и
надёжных союзников СССР. В Болгарии Живков
был обожаем, и Запад не мог не считаться со ста�
бильностью существующего в Болгарии режима. 

В конце 1970�х годов, когда уже завершалась
моя почти пятилетняя командировка в эту страну,
и в 1980�е годы, когда я приезжал в кратковремен�
ные командировки, я пытался выяснить, как дале�
ко идут замыслы Людмилы Живковой и её окру�
жения, хочет ли она действительно повернуть об�
щественное сознание в сторону Запада, а если хо�
чет, сможет ли это сделать, на какие силы рассчи�
тывает. Большинство моих собеседников, в том
числе Лилов и Танчев, первый заместитель пред�
седателя Госсовета, лидер второй правящей пар�
тии «Земледельческий народный союз», старались
уйти от разговоров о дочери Живкова, перевести
беседы на другие темы и ограничиться известны�
ми клише в духе «вечной дружбы».

После ликвидации Варшавского Договора и
Совета Экономической Взаимопомощи сложив�
шиеся в течение многих лет производственные,
торговые связи стали рушиться. То же происходи�

ло и в духовной сфере. Резко сократилось число
культурных делегаций. Между тем западная про�
паганда не теряла времени зря и подогревала ан�
тироссийские настроения.

Надо сказать, что этим настроениям противосто�
яли массовые мероприятия, об одном из которых
мне хочется сказать особо. Случилось это в городе
Хасково, куда местные власти этого преимущест�
венно мусульманского округа пригласили иност�
ранных корреспондентов на праздник советской
песни. На самой большой площади города собра�
лись десятки тысяч зрителей. Народ стоял на при�
легающих улицах. Люди забрались на деревья, кры�
ши домов. В центре площади расположился духо�
вой оркестр. Как только дирижёр взмахивал палоч�
кой, площадь подхватывала любимую мелодию, и
окрестные горы содрогались от мощного хора.

— Они вызовут землетрясение, — шутил сто�
явший рядом со мной корреспондент француз�
ского «Фигаро».

Говорят, песня — это душа народа. Но когда с
такой душой поют песни другого народа — это
явление особого порядка. Можно выдвигать ло�
зунги сверху, но невозможно заставить с такой
душой петь песни о России, о Москве, о просто�
рах нашей великой страны.

Полтысячи памятников русским воинам�ос�
вободителям во главе с величественной башней
на вершине Шипки не поколебали ни время, ни
дружба монархо�фашистских правителей Бол�
гарии с Гитлером, ни отголоски наших перест�
роечных бурь, когда самобичевание и самооплё�
вывание, казалось, должны были замутить са�
мую чистую душу.

С каким сладострастием писалось в либераль�
ных СМИ в начале 1990�х годов, что знаменитый
«Алёша» вот�вот рухнет, а он и сейчас стоит на вы�
сокой горе (на снимке). Стоит потому, что наш во�
ин был не завоевателем, а освободителем братско�
го народа. И песню об «Алёше» поют уже новые
поколения болгар и русских. 

К «Алёше» люди как ездили, так и ездят в дни са�
мых торжественных событий. Молодожёны при�
носят цветы к подножию памятника, олицетворя�
ющего великий подвиг и великую благодарность.

Леонард КРАЙНОВ,
корреспондент «Правды» в 1972—1977 годах, член

редколлегии международного журнала «Форум».

Следовало бы, как заведено многолетней тра�
дицией, в очередной раз посетовать по поводу не�
давнего и тоже очередного правительственного
кризиса на Апеннинском полуострове. Хотя бы по�
тому, что он разразился в более чем неподходя�
щее время — в начале августа, в самый разгар
летних отпусков, в период массового отдыха, свя�
то почитаемого всеми итальянцами.

Нашу помощь ждутКак уже сообщала «Правда», 31 августа, в день ги�
бели первого главы ДНР Александра Захарченко, в
Донецке прошло несколько траурных церемоний.
Российскую Федерацию на большинстве из них
представляла делегация ЦК КПРФ, в составе секре�
таря ЦК КПРФ, первого заместителя Председателя
ЦС СКП—КПСС Казбека Тайсаева, советника Пред�
седателя ЦК КПРФ Владимира Родина, первого сек�
ретаря Якутского рескома КПРФ, заместителя пред�
седателя Государственного Собрания (Ил Тумэн)
Республики Саха (Якутия) Виктора Губарева, по�
мощника депутата Госдумы Юлия Якубова и автора
этих строк. На Аллее героев был открыт бронзовый
бюст народного героя. Позднее на городском клад�
бище «Донецкое море» у могилы Александра Захар�
ченко состоялись панихида и траурный митинг.
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Сентябрьский номер журнала посвящён началу Второй мировой войны. Представляем нашим
читателям на этой странице некоторые из его материалов по актуальной исторической теме 

ДЛЯ БРИТАНЦЕВ эвакуация из
окружённого гитлеровцами фран"
цузского порта Дюнкерк стала са"

мым важным событием не только 1940
года, но и всей Второй мировой. От"
ступление после жестоких поражений в
восприятии современных англичан пре"
вратилось в героическую эпопею.

Тогда, в 1940 году, трагедия Дюнкерка
воспринималась как знак беды, как
предвестие национальной катастрофы.
Британцы, которым несколько веков не
приходилось вести оборонительные
войны на собственном острове, ощути"
ли себя уязвимыми перед завоевателем:
многим казалось, что оккупация старой
доброй Англии неминуема. Пропаганда
старалась представить отступление по"
чётным. Из поражения извлекли уроки,
оно заставило армию и экономику мо"
билизоваться. Но только с годами, когда
опасность германского вторжения
окончательно миновала, Дюнкерк стали
трактовать чуть ли не как победу. В XXI
веке англичане убеждены, что именно
«чудо Дюнкерка» не позволило Гитлеру
реализовать свои планы в Европе.

Разобраться в этом феномене помога"
ет фильм английского режиссёра Крис"
тофера Нолана «Дюнкерк». Этот блок"
бастер 2017 года снискал огромный ус"
пех и у публики, и у критики во многом
потому, что его авторам удалось перене"
сти на экран массовые представления
британцев о событиях Второй мировой
войны, да и вообще «о доблестях, о по"
двигах, о славе». Он с точностью вос"
произвёл сложившиеся стереотипы.
Фильм получился эффектный — с нату"
ралистичными сценами бомбёжек, с ге"
роями, которым сочувствуешь. Солид"
ный бюджет, восемь номинаций на «Ос"
кара», громкий прокат по всему миру… 

Британский миф о войне

Сам факт появления блокбастера о
героях Дюнкерка — лучшее свидетель"
ство того, что именно этот эпизод Вто"
рой мировой войны стал ключевым для
современного британского мифа об ис"
тории ХХ века. По таким фильмам Ев"
ропа и судит о своём прошлом. 

Для нынешнего кинозрителя первая
ассоциация с понятием «война» — ком"
пьютерная игра. И «Дюнкерк» напоми"
нает классическую «стрелялку», в кото"
рой зритель путешествует по лабирин"
там войны, мысленно преодолевая пре"
пятствия. 

XXI век изменил систему ценностей
европейцев, отношение к подвигу и ге"
роизму. Вместо эпохи 300 спартанцев,
которые ценой гибели остановили на"
ступление завоевателей, настало время
300 тысяч спасшихся солдат и офицеров
Дюнкерка — англичан, французов,
бельгийцев. Они не стояли насмерть.
Они просто эвакуировались — и это
трактуется как подвиг. Конечно, это бы"
ла не увеселительная морская прогулка,
а опасный рейс под налётами люфтваф"
фе. Но почему именно беглецы из Дюн"
керка так важны для современных бри"
танцев, ведь в истории Англии было не"
мало «нормальных героев», которые не
шли «в обход» опасности?

Ключевое содержание дюнкеркской
героики в глазах нынешних европейцев
— желание скрыться от противоестест"
венных ужасов войны, от немецких
бомбёжек и танковых ударов. Оказыва"
ется, главный подвиг солдата — спас"
тись. Любой ценой. Бессилие перед же"
стоким врагом и ожидание чудесного
спасения, как в фантастической кино"
ленте, — это тоже часть современного
западного восприятия большой войны.

Какие ценности защищают герои
«Дюнкерка»? Подчёркивается, что они
принадлежат к европейской общности.
А кто им противостоит? Некая инфер"
нальная сила, бессмысленная и беспо"
щадная, всё сметающая на своём пути.
Наваждение, кошмарный сон. Благо,
компьютерная графика позволяет вос"
создать на экране самые душераздира"
ющие картины. Из соображений «по"
литкорректности» в фильме не упоми"
нается национальная принадлежность
врагов. «Немцы», «гитлеровцы» — эти
понятия остаются за скобками. Они
присутствуют как анонимные стихий"
ные «силы зла».

Они не стреляют

В фильме есть серьёзные отступле"
ния от исторической правды. Мы не ви"
дим ни французских, ни британских
солдат в бою. Они не стреляют. Склады"
вается впечатление, что прижатые к
проливу Па"де"
Кале войска толь"
ко грустили и па"
никовали, пока
стояли в прибреж"
ных дюнах под ог"
нём врага в длин"
ных очередях, до"
жидаясь прибытия
предназначенных
для них спасатель"
ных средств.

На самом деле
Дюнкерк всё"таки
держал оборону, но это не вписывается
в современную концепцию подвига.
Сказались то ли пацифизм, то ли не"
приятие контактных сражений. В XXI
веке Европа привыкла воевать у ком"
пьютера, с неизменным утренним ко"
фе. Это война, в которой главным фак"
тором стало техническое превосходство
и можно бомбить противника, остава"
ясь неуязвимым. Почти 80 лет назад всё
было иначе. Но авторы фильма смотрят
на прошлое из сегодняшнего дня — и
быт тогдашних артиллеристов и пехо"
тинцев показался им слишком непри"
глядным, чтобы рисовать его без купюр.
Какие уж тут атаки, когда главное —
эвакуироваться, перенестись на землю
обетованную, подальше от взрывов…

В фильме напрочь улетучился дух во"
инской дисциплины. Герои «Дюнкер"
ка» — офицеры и солдаты — больше по"
хожи на дезертиров. Огромное скопле"
ние бессильных молодых людей в воен"
ной форме — зрелище печальное. Идея
самопожертвования ради победы почти
отсутствует. Разве что сэр Уинстон Чер"
чилль осторожно намекает, что одними
эвакуациями войны не выигрываются.

Но кульминация фильма — это спасе"
ние, бегство в зону комфорта. И спас"
шихся солдат в Британии чествуют как
героев. Их — никого не победивших, но
уцелевших. Они оставили немцам ар"
тиллерию, машины, танки — львиную
долю всего арсенала армии. Весь пляж
был завален брошенными винтовками,
мотоциклами, автомобилями… Навер"
ное, сожалеть о потерянной технике —
дурной тон, человеческая жизнь важнее
«железок». Но сколько жизней может
спасти танковая бригада? Таких вопро"
сов современный западный обыватель,
видимо, сознательно избегает. 

Два взгляда на войну

Приоритет человеческой жизни —
это красиво и благородно. Но во все
времена главными героями войн были
павшие «за други своя». У сегодняшне"
го британского массового зрителя даже
не возникает сомнения: почему они не
приняли бой? За их спиной оставалась
Британия, положение вовсе не было
безнадёжным, гитлеровцы просто тес"
нили их. Огромная боеспособная груп"
пировка чуть ли не в буквальном смыс"
ле ждала у моря погоды. Штатские бри"
танцы в те дни действительно проявили
патриотизм и сплочённость. С помо"
щью яхт и небольших катеров через
пролив Па"де"Кале переправили более
300 тысяч человек. Вообще"то армия

должна защищать
свой народ, а здесь
получилось на"
оборот: обывате"
ли, рыбаки, мел"
кие частники спа"
сали армию.

Смогли бы ге"
рои Дюнкерка
сломить силу тре"
тьего рейха? От"
ветить на этот во"
прос можно,
только сравнивая

британское и советское отношение к
той войне. Нам трудно представить
себе подвиг без Победы, без самопо"
жертвования, когда, по словам из пес"
ни, «мы за ценой не постоим». Герой
— тот, кто поднял в атаку дрогнувших
товарищей, кто закрыл своим телом
огневую точку врага, кто стоял на"
смерть. Таковы особенности истори"
ческой памяти.

А фильм «Дюнкерк» — это красноре"
чивый рассказ не столько о событиях
1940 года, сколько — и прежде всего — о
современных европейцах с их ценнос"
тями и страхами. Для них война лишь
череда страданий, которые хочется как
можно быстрее прервать, поберечь пси"
хику. Для показанных на экране англи"
чан и французов главное — переждать
стихийное бедствие, перегруппировать"
ся, сохранить силы и выжить. Роль по"
бедителей они в конечном итоге сами
уступили Красной Армии, предпочитая
ретироваться с поля боя.

Арсений ЗАМОСТЬЯНОВ,
заместитель главного редактора 

журнала «Историк».

Восемьдесят лет назад — 1 сентября 1939 года — началась
Вторая мировая война, самая страшная и разрушительная за
всю историю человечества. 22 июня 1941'го она докатилась и
до нашей страны, унеся жизни 27 миллионов наших сограж'
дан. Именно Советский Союз внёс решающий вклад в раз'
гром нацизма — силы, которая взорвала хрупкое междуна'
родное равновесие, сложившееся по итогам Первой мировой.

Впрочем, германский национал'социализм только с высо'
ты начавшегося XXI века может показаться уникальным яв'
лением предвоенной истории. В первой половине ХХ века фа'
шизм, различаясь в нюансах, степени радикализма и масшта'
бах человеконенавистничества, оказался чрезвычайно вос'
требован. Многочисленные авторитарные режимы охотно
брали на вооружение фашистские идеи. А с Адольфом Гитле'
ром столь же охотно имели дело и его будущие жертвы (рань'
ше других в друзья рейху стала набиваться авторитарная
предвоенная Польша), и его будущие победители (например,
Великобритания, которая в дуэте с Францией без всякого за'
зрения совести дала фюреру карт'бланш на захват Чехосло'
вакии). И это несмотря на то, что Гитлер открыто вынашивал
планы превращения третьего рейха в мирового гегемона.

Время от времени можно услышать суждения о том, что и
Советский Союз, перед этим публично осуждавший фа'

шизм, в определённый момент также пошёл по скользкому
пути сотрудничества с Гитлером, по сути поделив с ним сфе'
ры влияния в Восточной Европе. Якобы именно «союз двух
диктаторов», как называют на Западе подписание за неделю
до начала Второй мировой советско'германского пакта о
ненападении и секретного протокола к нему, и стал главной
причиной войны.

Стремление поставить сталинский СССР на одну доску с
гитлеровской Германией связано либо с недопониманием
нюансов предвоенной обстановки, либо с попыткой и вовсе
принизить роль Советского Союза в победе над нацизмом и
даже изобразить нашу страну таким же злом, такой же угро'
зой миру, какой была в те годы Германия. Однако всё было
совсем не так.

«Новая империалистическая война стала фактом». К
такому выводу в Москве пришли ещё в марте 1939'го, за
несколько дней до начала окончательной оккупации Че'
хословакии и за полгода до нападения Гитлера на Поль'
шу. Для этого были все основания. Ведь речь шла не
только о Европе. К тому времени полным ходом развора'
чивалась вооружённая экспансия Японии, стремившей'
ся захватить огромные территории в Восточной Азии и
Океании. Недаром в КНР считают, что Вторая мировая

началась отнюдь не в сентябре 1939 года, а существенно
раньше…

Не стоит забывать, что советские лидеры той поры, решая
вопросы мировой политики, мыслили в том числе и в катего'
риях классовой борьбы и меньше всего на свете хотели, чтобы
СССР стал разменной монетой для империалистических дер'
жав — Франции и Великобритании с одной стороны и Герма'
нии и её союзников — с другой. Мюнхенский договор 1938 го'
да показал, что сговор между ними возможен. И для советско'
го руководства это был очень тревожный сигнал.

В августе 1939'го после бесплодных переговоров с Парижем
и Лондоном в Москве пришли к выводу: как и в предыдущем,
1938 году, ни Великобритания, ни Франция не готовы к за'
ключению с СССР полномасштабного антигитлеровского пак'
та. Не готова к сотрудничеству с Москвой и Польша — глав'
ная после Чехословакии потенциальная жертва Германии.

В этих условиях, понимая, что вторжения Гитлера в Поль'
шу уже не избежать, и отдавая себе отчёт в том, что западные
демократии за чужие интересы воевать не будут, в Кремле
приняли решение пойти на ситуативное сближение с Герма'
нией. Его целью было максимально оттянуть время гитлеров'
ского нападения на нашу страну.

Какой была альтернатива? Первый вариант: принципи'

ально отказаться от возвращения в свой состав некогда от'
торгнутых в пользу Польши Западной Украины и Западной
Белоруссии. Даже при условии, что на эти земли уже осенью
1939'го пришли бы немцы. А в перспективе — ещё и дать им
захватить «Прибалтийский плацдарм».

Второй вариант: уже в сентябре 1939 года вступить в
войну с Германией, проливая кровь своих солдат во имя
суверенитета Второй Речи Посполитой (которая на про'
тяжении всей своей короткой истории считала СССР
главным врагом и, заметим, Москву о помощи не проси'
ла). При этом, как мы знаем, даже Великобритания и
Франция, связанные с Варшавой союзническим догово'
ром и объявившие войну Гитлеру после его нападения на
Польшу, в реальности не спешили воевать. Недаром во'
енные усилия Лондона и Парижа по «спасению Польши и
обузданию германской агрессии» образца осени 1939'го
— весны 1940 года вошли в историю под весьма обидным
для них наименованием «странная война».

А настоящая схватка с Гитлером началась 22 июня 1941'
го и завершилась в Берлине 9 мая 1945'го. И об этом нико'
му не стоит забывать.

Владимир РУДАКОВ,
главный редактор журнала «Историк».

Cлово главного редактора

1СЕНТЯБРЯ 1939 года немецкие войска
вторглись в Польшу. Два дня спустя Вели"
кобритания и Франция, связанные с Вар"

шавой союзными обязательствами, объявили
Германии войну. Вскоре их примеру последова"
ли Австралия, Индия, Канада, Новая Зеландия
и Южно"Африканский Союз. Так, согласно
принятой датировке, началась Вторая мировая
война.

Затишье на Западном фронте продлилось
до мая 1940 года, когда гитлеровцы перешли в
решительное наступление и в считанные не"
дели смогли разгромить страны Бенилюкса и
Францию.

В октябре 1939 года, когда на дорогах Поль"
ши ещё лежали неубранные трупы жертв вой"
ны, Верховное главно"
командование вермах"
та (ОКВ) издало ди"
рективу №6, содер"
жавшую план наступ"
ления на Францию че"
рез территорию Бель"
гии, Нидерландов и
Люксембурга. Этому
плану присвоили ко"
довое название
«Гельб» («Жёлтый»).
Развёртывание войск трёх групп армий нача"
лось 24 февраля 1940 года. На северном крыле
Западного фронта — от Северного моря до Ахе"
на — исходные позиции заняла группа армий
«Б» под командованием генерал"полковника
фон Бока. В центре фронта — от Ахена до Мо"
зеля — располагалась группа армий «А», коман"
дование которой доверили генерал"полковни"
ку фон Рундштедту. На южном крыле фронта —
в Сааре и вдоль Верхнего Рейна — была развёр"
нута группа армий «Ц», которой командовал ге"
нерал"полковник фон Лееб. Примечательно,
что летом 1941 года эти же военачальники ока"
жутся во главе трёх групп армий, вторгшихся в
Советский Союз.

В состоянии ступора

Большие надежды в отношении обороны
французское командование связывало с «ли"
нией Мажино» — системой укреплений на
границе с Германией протяжённостью около
380 км. Но, как справедливо заметил историк
Анатолий Уткин, «усидеть в новой войне ни
за какой бетонной стеной было невозможно».
Немцы, в отличие от французов, это прекрас"
но осознавали.

Из"за слаборазвитой сети горных дорог
французы считали Бельгийские Арденны мало"
пригодными для продвижения крупных масс
войск и не уделяли данному участку фронта
значительного внимания. Этим и воспользова"
лись немцы, решившие нанести разящий удар в
полосе группы армий «А». В её состав было
включено танковое соединение под командо"
ванием генерала фон Клейста (пять танковых и
три моторизованные дивизии). Перед ним по"
ставили задачу прорваться через Арденны к Ла"
Маншу, отрезать находившиеся восточнее час"
ти противника и во взаимодействии с группой
армий «Б» разгромить их.

Дата начала операции по плану «Гельб» мно"
го раз переносилась. В итоге 10 мая 1940 года
немецкие войска перешли в решительное на"
ступление. На рассвете этого дня министр ино"
странных дел Германии фон Риббентроп вы"
звал к себе посла Бельгии и посланника Нидер"
ландов и известил их о том, что немецкая армия
вынуждена была перейти границу их государств
из"за угрозы нападения англичан и французов.
В эти минуты самолёты люфтваффе уже нано"
сили удары по 72 аэродромам Франции, Бель"
гии и Нидерландов, местам сосредоточения их
войск и оборонительным сооружениям, а в ты"
лу бельгийских и голландских армий активно
действовали немецкие десантники.

Особенно впечатляющей стала операция по
взятию бельгийского форта Эбен"Эмаэль.
Штатная численность его гарнизона, имевшего
месячный запас продовольствия и боеприпа"
сов, составляла 1322 человека (10 мая в крепос"
ти находились 989 солдат и офицеров). Артил"
лерия Эбен"Эмаэля могла держать под огнём
мосты через реку Маас у Маастрихта и через
Альберт"канал. «Эту современную, очень важ"
ную в стратегическом отношении крепость как
союзники, так и немцы считали самым мощ"
ным фортификационным сооружением в Ев"
ропе, которое превосходило всё, что создали
французы на «линии Мажино», а немцы — на
Западном валу (или «линии Зигфрида». —
О.Н.)», — утверждал американский историк и
журналист Уильям Ширер. Внезапное появле"
ние немецких десантников (по разным дан"
ным, их было от 60 до 85) штурмовой группы
«Гранит» под командованием обер"лейтенанта

Рудольфа Витцига привело гарнизон в состоя"
ние ступора. Воспользовавшиеся этим немцы
забросали входы форта гранатами, уничтожили
перископы и вывели из строя бронеколпаки.
Потеряв 6 человек убитыми и 18 ранеными, де"
сантники заблокировали бельгийских горе"во"
як в казематах форта и сутки дожидались под"
крепления, после чего защитники Эбен"Эмаэ"
ля сдались. Эта капитуляция дала толчок к об"
рушению всей обороны на Альберт"канале.

В Великобритании начало стремительного
немецкого наступления привело к падению
правительства главного миротворца Европы
— Невилла Чемберлена. Кресло премьера за"
нял Уинстон Черчилль. 13 мая 1940 года в
программной речи в палате общин он произ"

нёс знаменательные
слова: «Мне нечего
предложить вам, кро"
ме крови, труда, пота
и слёз». И подчерк"
нул: «Вы спросите:
какова наша полити"
ка? Я отвечу: продол"
жать войну на море,
на суше и в воздухе,
со всей нашей мощью
и со всей нашей си"

лой… Такова наша политика. Вы спросите:
какова наша цель? Я могу ответить одним
словом: победа!» До неё тогда было как до Лу"
ны. Тем не менее на берегах туманного Аль"
биона наконец"то появился политический
лидер, готовый противостоять нацистам, а не
потакать их прихотям.

Во Франции такого политика не нашлось.
Полковник французской армии, участник Вто"
рой мировой войны Анри Гутар вспоминал:
«Франции в 1940"м недоставало вождя калибра
Жоффра, который не впал в отчаяние в конце
августа 1914 года, когда всё казалось потерян"
ным. И превыше всего во главе Франции необ"
ходимы были Клемансо или Черчилль. Фатали"
стическое приятие поражения нашими верхов"
ными лидерами проявилось вскоре после пер"
вых неудач».

Мощный натиск германских войск привёл к
тому, что уже 14 мая нидерландская армия пре"
кратила сопротивление, а на следующий день
капитулировала. 17 мая немцы взяли Брюссель,
18 мая — Антверпен.

Крах Третьей республики

19 мая генерала Мориса Гамелена на посту
главнокомандующего французской армией

сменил 73"летний генерал Максим Вейган. В
мемуарах Шарль де Голль охарактеризовал
его так: «По своей натуре Вейган был блестя"
щим исполнителем. В этой роли он замеча"
тельно служил Фошу (маршалу Франции,
главнокомандующему союзными войсками в
1918 году. — О.Н.). <…> В качестве начальни"
ка Генерального штаба он последовательно и
смело добивался от целого ряда министров,
которым был подчинён, учёта жизненных ин"
тересов армии. Однако если качества, необ"
ходимые для штабной работы, и качества, не"
обходимые для командования войсками, и не
противоречат друг другу, то между ними не

следует всё же ставить знак равенства. Реши"
тельность в действиях, самостоятельность в
решениях, бесстрашие перед лицом судьбы,
та напряжённая и особая страстность, что
присуща истинному военачальнику, — всего
этого Вейган был лишён, и к этому он не был
подготовлен».

Спасти Францию Вейган не мог. 21 мая
немцы достигли побережья Ла"Манша, отре"
зав крупную группировку французских, бри"
танских и бельгийских войск в районе Дюн"
керка. 23 мая командующий группой армий
«А» Рундштедт, стремясь сохранить танки,
принял решение приостановить их продви"
жение с запада на Дюнкерк на рубеже Бетюн
— Сент"Омер — Гравлин. На следующий день
Гитлер одобрил «стоп"приказ», а 26 мая вдруг
потребовал возобновить наступление. К тому
моменту союзникам удалось создать оборону
и начать эвакуацию войск. В итоге на Бри"
танские острова смогли переправиться 338
тысяч солдат и офицеров, в том числе 110 ты"
сяч французов.

4 июня гитлеровцы вошли в Дюнкерк, завер"
шив разгром союзных войск в Северной Фран"
ции. Неделей раньше решение о капитуляции
принял король Бельгии Леопольд III. «После
Дюнкерка, — писал Гамелен, — мы не смогли
бы удерживать фронт между Соммой и Эной
оставшимися у нас силами. Таким образом, у
нас оставалось только два выхода: либо просить
перемирия, либо отступить в колониальные
владения Франции».

Вторая стратегическая операция вермахта во
Франции, получившая кодовое название «Рот»
(«Красный»), началась 5 июня. Развивая на"
ступление на западном и южном направлениях,
немецкие войска преодолевали сопротивление
французов и громили их по частям. Запанико"
вавшее французское правительство 10 июня бе"
жало из Парижа в Бордо. В этот же день Италия
объявила войну Франции и Великобритании.
Впрочем, больших успехов за то время, что ос"
тавалось до полного разгрома Третьей респуб"
лики, итальянцы добиться не успели.

14 июня в объявленный открытым городом
Париж без боя вступили немецкие войска. 15
июня Вейган получил доклад: «Армии полно"
стью потеряли контакт между собой. Органи"
зовать непрерывный фронт невозможно из"
за отсутствия резервов». Один из француз"
ских генералов вспоминал: «С 17 июня и да"
лее давление немцев было ошеломляющим.
Исключая бои на Луаре, координированные
оборонительные действия больше нигде не
осуществлялись».

Развязка наступила 22 июня 1940 года, когда
в Компьенском лесу, в том же самом железно"
дорожном вагоне, где в 1918"м было подписано
позорное для Германии перемирие, вновь
встретились французская и немецкая делега"
ции. Только теперь капитулировала Франция.
Ей предстояло разоружиться, север и запад
страны подлежали германской оккупации. На
юге Франции было создано марионеточное
правительство маршала Анри Филиппа Петена.
До нападения Германии на СССР оставался
ровно год.

Олег НАЗАРОВ,
доктор исторических наук.

Блицкриг на западе

● Парад немцев на Елисейских полях.

● Дюнкерк.

14 июня 1940 года в Па%
риж без боя вступили не%
мецкие войска. Вскоре Гит%
лер с ближайшими прибли%
жёнными позировал на фо%
не Эйфелевой башни.

Франция подписала
акт о капитуляции в
том же самом желез%
нодорожном вагоне
маршала Фоша, где в
1918 году капитули%
ровала кайзеровская
Германия.

Героика бегства


